
致:立法會經濟發展事務委員會議員及各立法會議員:

本地盤樂船隻規管制度改革

就有關回應本地遊樂船隻規管制度改革，立法會 CB(4)928/17-19(0月號文

件。經三個本地出租避樂船會:海上遊覽業聯會、西貢遊艇協會及香港遊樂船

會。三個本地出租遊樂船會之會員已佔香港整個出租遊樂船行業超過 90% '就

有關以上文件召開會員大會，一致認為海事處在未有與業界達成共識及贊同就

提交立法會討論，業界表示強烈不滿。出租盤樂船行業在香港已存在近五十年，

於 2007 年經過 10 多年漫長時間由業界與海事處詳細商討後所得到共識為本行

業進行立法規管，正式成為合法經營的第四類出租遊樂船。就該份文件之內容

及擬議改革措施，業界認為將現時第一類客船的驗船標準添加到新第四類出租

遊樂船，令新第四類出租遊樂船根本無法達到要求。是對本地出租遊樂船行業

前景全面封殺，以及導致本行業走上滅絕之路。因此，經三會相討一致通過，

業界對海事處將本地遊樂船隻規管制度改革修訂文件提交立法會討論一致強烈

反對，海事處應重新與業界討論得到共識後才提交立法會討論。

有關本地遊樂船隻規管制度改革之內容業界有以下意見:

1.躍當改革措轍第 4 儕

於 2007 年所訂立規管第四類出租避樂船條例的內容是經過 10 多年漫長的時間

經業界與海事處達成共識所成立之法例，立例至今已 11 年，在這期間，並無任

何結構性或非結構性意外事件發生在第四類出租遊樂船或第四類非出租遊樂

船。現時海事處對 2007 年所訂立規管第四類出租避樂船條例的內容進行修改而

導致第四類出租遊樂船無法達到法例要求，實對業界不公平。

2. 躍華麗改革措輯第 5fItR

超過 150 總噸之第四類出租遊樂船改為超過船長 24 米之新第四類出租遊樂船，

業界認為界定不清，影響太大，根據一般船級社之計算標準'的0 總噸之第四
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類避樂船大概為 30米。而現時第四類出租遊樂船很多都超過 24 米而未達到 150

總噸，建議放寬為不超過 30 米較適合香港業界現況。

3. 蟬議改革措輔第 6fl條

文件之建議新第四類避樂船不論其大小，均須符合包括水密性、穩定性及防火

結構等不同範疇的新結構要求。而要申領新第四類遊樂白色牌照時船東根本無法

造到這種新結構要求。就算強行造到這種新結構要求。所需費用亦非常高昂，

根本不是經營第四類出租遊欒船之船東所能負擔。在沒有新的第四類出租遊樂

船能申領牌照加人行業下，出租遊樂骷L行業前景被全面封殺，以致出租遊樂船

行業走上滅絕之路。

有關增加救生設備，現時出租遊樂船之救生設備已經與第一類客骷L看齊，如再

增加救生設備，已經超越第一類客船，換言之，現時第一類客船之救生設備是

否不足而需要跟隨增加?所以第一類客船對救生設備已經是最嚴格要求，於第

四類出租避樂船沒有必要超越第一類客船。

4. 躍華麗改革措肺第 7條

對於第四類出租避樂船配備 VHF 高頻無線電話，業界認為操作 V叮人員需考

取牌照才可操作，及 V叮系統需固定位置才能接收，而現時於第四類出租遊樂

船行業中擁有 VHF 牌照的人數不足 1% 。況且很多出租遊樂船從業員根本沒

有能力考取牌照。一般出租遊樂船都是在本港水域及近岸行駛。現時電子通訊

發達，使用手提電話或坊間有些通訊軟件可以下載，就算離開香港水域亦能使

用，相信更令業界接受。

5. 摧當改革槽轍第 8帳

有關出租遊爛的頁海事處批准，業界希望海事處能詳細解釋對於船隻進行複核

檢驗，包括查核文件、按相關規則與規例復核檢驗圖則和繪圖，以及進行實地

檢驗之所需時間，海事處是否有足夠人手順利執行上述事項。以免出租遊樂船

之船東未能獲得出租批准，嚴重影響業界生計。






